



## Arredor do mestre...



A foto, tomada arredor do ano 1925, mostra o escolante don Pío Paradiñeiro cos seus alumnos no exterior da escola, que daquela e ata o ano 1962, estaba ubicada nos baixos da súa casa nos Eidos de Arriba.

Memoria da parroquia de Santa Mariña de Sela, pois ningún dos retratados vive. Todos son pasado, pero pasada que debemos lembrar para non deixar no esquecemento e manter o seu recordo xeración tras xeración.

Na foto, aínda que non foi recoñecido, tamén debe estar Evaristo de Sela, pois nesa época aínda asistía a escola de Sela, anos antes de ir estudar ó Seminario de Tui no que continuaría a súa formación académica.

**"Non perdamos nada do pasado. Só co pasado se forma o porvir". (Anatole France, escritor francés, 1844-1924)**

# Tempo de poesía

Por Conchi Sira

Pecho de mi amado,  
corazón palpitante;  
al alba vencerás las sombras,  
al alba volveré a estrecharte.

Que nadie duerma!  
Estén las puertas abiertas,  
que viene mi amado, a deshora.

Esté el universo en vela.  
A la luz de la luna aparece,  
hambriento viene de besos;  
magia trae en sus manos  
y en sus labios... amor eterno.

Sabrosos, el vino y las uvas;  
sabroso el pan de mi granero;  
sabrosa la miel con que me unge,  
deliciosas la noche y el cielo.

.....  
Lágrimas he ido enterrando en la arena,  
ríos se han formado de sal,  
mis viejos recuerdos sepultados,  
ciegos y sin latido  
juntos van a morir al mar.

Cauces de pena y lamento,  
surcos que dejan señal,  
la memoria asfixiada en penumbras,  
los ojos que ya no quieren llorar

[O domingo 31 de outubro de 1971 aparecía publicado no Faro de Vigo unha entrevista a un natural de Sela, Francisco Casas Rodríguez, residente en Gandía (Valencia) e que destacou por diferentes facetas da súa peculiar personalidade.

Noutra ocasión escribiremos máis ó detalle sobre a súa azarosa vida, pero hoxe traemos a

## Un invidente de Sela, en Arbo, fundador y presidente del patronato <<Carmen Polo de Franco>>, de Gandía

**Dirige el colegio-residencia para niños subnormales y minúsvulos.  
Antes de la guerra, en 1932, trabajó como camionero en el transporte de  
pescado Vigo-Madrid**

Vino a saludarnos del brazo de nuestro distinguido convecino don Fernando Sanjurjo. Es un invidente gallego—se nota en cuanto habla— que lleva muchos años residiendo en Gandía, hermosa localidad valenciana,

Pronto supimos toda su exemplar historia. Es don Joaquín Casas Rodríguez, natural de Santa Marina de Sela, en Arbo, de nuestra provincia, a quien acompaña en su viaje por Galicia el secretario-administrador del Patronato "Carmen Polo de Franco" para asistencia de subnormales y minusválidos.

Comienza don Joaquín Casas su relato:

-Antes de la guerra, en 1932, siendo chofer de profesión, fui el conductor que inauguró el transporte de pescado de Vigo a Madrid. La guerra me sorprendió en Valencia, y allí quedé ciego por malos tratos recibidos en mi cautiverio.

-¿Cómo y por qué llegó a Gandía, donde aun reside?

-Terminada la guerra me dediqué a la venta ambulante de lotería y más tarde del Cupón de los Ciegos. Me casé y hoy tengo seis hijos, el mayor de 32 años, con algunos nietos. Digo "algunos" porque hay dos que "viajan" ya con la cigüeña.

-¿Y como ha llegado a esta situación de fundador y presidente de este Patronato?

-Gandía ha visto crecer a mi familia y siempre me ha tratado como un nativo más. Este apoyo me hizo concebir la idea de fundar un

Colegio-Residencia para asistir a los niños subnormales y minusválidos que en número de 9600 existen en Levante y 1800 en la co-

marca de Gandía. Ya disponemos de unos terrenos de 256000 metros cuadrados para iniciar las obras.

-¿Con que ayudas?

-Preside nuestro Patronato la Excm. Señora doña Carmen Polo de Franco que el pasado martes, día 26, nos concedió una audiencia en El Pardo acogiendo con todo cariño nuestras explicaciones. Ha sido una visita que nos conforta muchísimo para nuestro ambicioso proyecto.



-¿Con que medios económicos?

-Ayuda del Gobierno, apoyo de las Instituciones provinciales de Valencia y las locales de Gandía. Ayuda de todos. Y no quise volver a Gandía sin antes visitar mi tierra natal, esta Galicia de mi alma, a la que quizá como me falta la vista la quiero más concentradamente dentro de mi ser. En este recuerdo mis familiares me describen el paisaje y los lugares inolvidables de mi infancia y lloro continuamente.

-¿Viene a buscar ayuda para su obra en Galicia?

-Pues si, señor. Quiero que mis paisanos conozcan mis propósitos y confío en los gallegos, tan universales en todo para que me ayuden.

-¿De que forma?

-Con visitas a las grandes empresas, para cuando tengan hijos de obreros y empleados, subnormales o minusválidos que necesiten de un cambio de clima para su tratamiento sepan que en el Patronato de Gandía dispondrán constantemente de 500 camas para ellos. Pero necesitamos ayuda...

Francamente nos emocionó este diálogo con don Joaquín Casas, y pensando que en España hay medio millón de niños subnormales y minusválidos, llegamos a la convicción de que harían falta muchos hombres como este invidente gallego, que tan alto está dejando el pabellón de su tierra meiga con tanto entusiasmo desplegado.

¡Suerte amigo!

**Pepe Román**

[Nótese que esta entrevista foi realizada en 1971, catro anos antes da morte do dictador Franco e o vocabulario para mencionar ós disminuidos psíquicos faise un pouco estridente e

malsoante a día de hoxe. Afortunadamente, na actualidade as Institucións públicas fanse cargo e axudan as familias que teñen fillos discapacitados con condicións de vida moi favorables para estes.]

